

EDITORIAL

Recordando a Victoria Ratinoff Ferrera (Q.E.P.D)

Con profundo pesar nos enteramos del fallecimiento de Victoria Ratinoff Ferrera, la primera mujer que se dedicó a la Ergonomía en Chile. Ella fue una gran profesional, pero por sobre todo una bellísima persona.

Ana María Díaz, destacada ergónoma, en un sentido tributo a Victoria, señaló textualmente: “que pena tan grande, amiga cercana, apoyadora, generosa, querendona, transparente, acogedora, de una inteligencia desbordante”. Comparto plenamente lo señalado por Ana María, ya que siempre admiré su aura positiva para enfrentar la vida y el trabajo.

Victoria estudió Diseño Industrial en la Universidad de Chile y se especializó en Ergonomía en la Universidad de Concepción. En lo profesional, ella se destacó en todas las actividades que emprendió por su perseverancia y compromiso. Es difícil hacer una síntesis de todo lo logrado por ella, pero su aporte al mundo académico, su contribución al ámbito laboral para el mejoramiento de la calidad de vida y su rol como ergónoma de la Comisión Ergonómica Nacional, son una parte importante de sus logros.

En lo académico, Victoria fue una docente nata, destacándose su trabajo en la Universidad Tecnológica Metropolitana entre los años 1983 y 2010. Su mirada innovadora inculcó en sus estudiantes el vínculo entre Diseño y Ergonomía poniendo como eje central el respeto por las capacidades, limitaciones y necesidades de los seres humanos.

En cuanto a su vínculo con el medio laboral sería largo resumir sus múltiples trabajos, pero es muy destacable su labor como ergónoma de la Comisión Ergonómica Nacional, a la cual le dedicó más de 25 años de su vida.

La última presentación pública en que la vi participar fue en el VII Congreso Peruano de Ergonomía organizado por SOPERGO, celebrado a fines de 2023 en Lima, evento en que con su calidad de siempre dictó una conferencia sobre trabajos pesados. En este tema, tan relevante para América Latina, Victoria hizo una labor encomiable, no sólo para aportar en los criterios de evaluación y calificación para pensión anticipada, sino que para lograr lo más importante en Ergonomía, que es evitar el trabajo pesado. En este sentido, su buena disposición, su capacidad de dialogo y su carácter conciliador, la convirtieron en una impulsora de la real Ergonomía Participativa.

Su compromiso, también la condujo a la presidencia de la Sociedad Chilena de Ergonomía (Sochergo) entre los años 2010 y 2013. Además, Victoria obtuvo de sus pares importantes reconocimientos, entre los cuales ella valoró especialmente el “Premio Georg Bialoskorski” a la trayectoria otorgado por Sochergo.

Victoria nos deja un gran legado que, sin lugar a dudas, trascenderá a las nuevas generaciones, ya que ella fue fiel representante de los postulados más nobles de la Ergonomía

Querida exalumna, colega y amiga, te extrañaremos, pero estoy seguro de que tu partida de este convulsionado mundo te habrá llevado a un lugar mejor, donde podrás descansar como bien lo mereces.

Elías Apud Simon

Director Editorial

Profesor Emérito

Universidad de Concepción



Todos los contenidos de la revista **Ergonomía, Investigación y Desarrollo** se publican bajo una [Licencia Creative Commons Reconocimiento 4.0 Internacional](#) y pueden ser usados gratuitamente, dando los créditos a los autores y a la revista, como lo establece la licencia